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AVERTISSEMENT1 
 
Les articles dont le titre est souligné en rouge contiennent des sujets délicats (VACS, 
détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu 
comprennent des engagements politiques des gouvernements. 
  

 
1 Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en 
accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d’un parti politique spécifique » 
et bien que la FEUS se positionne pour l’autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question 
de l’indépendance québécoise. » 
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Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études 
Bisbille à l’Université de Montréal sur la gestion des assurances étudiantes 
Au cours des derniers mois, des négociations ont toutefois achoppé entre l’UdeM et 
deux regroupements d’associations étudiantes de l’Université, qui avait proposé de 
mettre fin au modèle actuel, communément appelé « opt-out ». Ce modèle prévoit que 
tous les étudiants sont automatiquement inscrits aux assurances offertes sur le campus, 
moyennant quelques centaines de dollars par année, à l’exception de ceux qui 
demandent de ne pas l’être dans un délai de six semaines après le début de leurs 
études. […] L’Université avait ainsi indiqué vouloir se conformer à la loi 25, qui est venue 
moderniser les règles protégeant les renseignements personnels au Québec, en optant 
pour une formule « opt-in ». Selon ce modèle, seuls les étudiants qui signent une 
autorisation explicite verront leurs renseignements personnels être communiqués aux 
assureurs et une cotisation leur être facturée, afin de leur donner accès à ces assurances 
collectives. 
https://www.ledevoir.com/societe/education/810795/bisbille-universite-montreal-
gestion-assurances-etudiantes  

Faudra-t-il un «autre jeudi noir» pour assurer la santé des universités 
francophones hors Québec? 
Face à la détresse financière des établissements postsecondaires francophones en 
milieu minoritaire, le député libéral Francis Drouin se demande si une mobilisation 
semblable à celle qui a suivi le « jeudi noir » sera nécessaire pour mettre fin à leur sous-
financement. 
https://www.ledevoir.com/societe/education/810763/sous-financement-universites-
francophones-inquiete-depute-liberal  

Les étudiants français exemptés d’une hausse des droits de scolarité au Québec 
Il y a dix fois plus de Français qui viennent étudier au Québec que l’inverse, et il faut 
rééquilibrer cette situation pour « en avoir pour notre argent », a plaidé vendredi le 
premier ministre, François Legault, en marge du renouvellement d’une entente sur la 
mobilité étudiante. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810839/etudiants-francais-exemptes-
hausse-droits-scolarite-quebec  

«Une bonne journée pour être un étudiant canadien» 
Nicolas Dionne, directeur aux affaires politiques et externes du Regroupement étudiant 
de maîtrise, diplôme et doctorat de l’Université de Sherbrooke (REMDUS), a été 
catégorique après avoir pris connaissance du budget 2024 déposé mardi par le 

https://www.ledevoir.com/economie/807577/renseignements-personnels-seule-poignee-entreprises-sont-conformes-nouvelle-loi-renseignements-personnels?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/economie/807577/renseignements-personnels-seule-poignee-entreprises-sont-conformes-nouvelle-loi-renseignements-personnels?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/education/810795/bisbille-universite-montreal-gestion-assurances-etudiantes
https://www.ledevoir.com/societe/education/810795/bisbille-universite-montreal-gestion-assurances-etudiantes
https://www.ledevoir.com/societe/education/810763/sous-financement-universites-francophones-inquiete-depute-liberal
https://www.ledevoir.com/societe/education/810763/sous-financement-universites-francophones-inquiete-depute-liberal
https://www.ledevoir.com/francois-legault?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810839/etudiants-francais-exemptes-hausse-droits-scolarite-quebec
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810839/etudiants-francais-exemptes-hausse-droits-scolarite-quebec
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gouvernement fédéral. Il s’agit pour lui d’un budget historique qui répond à des 
revendications de longue date du regroupement. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/17/une-
bonne-journee-pour-etre-un-etudiant-canadien-PJCAJQ3PENCLZHXF3NFPDFCAQQ/  
  

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/17/une-bonne-journee-pour-etre-un-etudiant-canadien-PJCAJQ3PENCLZHXF3NFPDFCAQQ/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/17/une-bonne-journee-pour-etre-un-etudiant-canadien-PJCAJQ3PENCLZHXF3NFPDFCAQQ/
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Partie 2 – Gestion des universités et de l’éducation 
La ventilation des écoles fait du surplace au Québec 
Un peu plus de 45 % des quelque 2740 écoles primaires et secondaires publiques du 
Québec sont ventilées naturellement, montrent des données obtenues par Le Devoir en 
vertu de la loi sur l’accès à l’information. Dans ces établissements, il revient aux 
enseignants de surveiller de près l’évolution de la concentration de CO2 dans leur 
classe et d’ouvrir régulièrement les fenêtres et la porte de celle-ci pour en assurer une 
aération adéquate.  
https://www.ledevoir.com/societe/education/810790/qualite-air-ventilation-ecoles-
fait-surplace-quebec  

Une consultation sur les problèmes de l’école à prioriser  
Violence à l’école, impacts des écrans sur les apprentissages, épuisement des 
professeurs, décrochage, anxiété chez les élèves : les difficultés qui plombent le réseau 
de l’éducation sont nombreuses et fréquemment nommées. À quoi devrait-on 
s’attarder en priorité ? C’est ce que veut savoir l’Observatoire pour l’éducation et la 
santé des enfants (OPES). 
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-15/une-consultation-sur-les-
problemes-de-l-ecole-a-prioriser.php  

Menaces dans les écoles: vers des exercices de confinement obligatoires au 
Québec? 
Les confinements survenus dans les écoles secondaires de Matane et Laval ces 
dernières semaines suscitent de l’inquiétude au sein de comités de parents qui se 
demandent si on ne devrait pas rendre obligatoires les exercices de confinement 
barricadé. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/15/menaces-dans-les-ecoles--vers-des-
exercices-de-confinement-obligatoires  

Québec évoque la fusion de centres de recherche en manque de financement 
Au moment où les centres collégiaux de transfert de technologie (CCTT) réclament un 
meilleur financement public pour éviter d’avoir à licencier davantage d’employés 
qualifiés, la ministre de l’Enseignement supérieur, Pascale Déry, évoque plutôt la 
possibilité de fusionner certains de ces établissements. 
https://www.ledevoir.com/societe/811042/quebec-evoque-fusion-centres-recherche-
manque-financement  

 
 

https://www.ledevoir.com/societe/education/810790/qualite-air-ventilation-ecoles-fait-surplace-quebec
https://www.ledevoir.com/societe/education/810790/qualite-air-ventilation-ecoles-fait-surplace-quebec
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-15/une-consultation-sur-les-problemes-de-l-ecole-a-prioriser.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-15/une-consultation-sur-les-problemes-de-l-ecole-a-prioriser.php
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/15/menaces-dans-les-ecoles--vers-des-exercices-de-confinement-obligatoires
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/15/menaces-dans-les-ecoles--vers-des-exercices-de-confinement-obligatoires
https://www.ledevoir.com/societe/811042/quebec-evoque-fusion-centres-recherche-manque-financement
https://www.ledevoir.com/societe/811042/quebec-evoque-fusion-centres-recherche-manque-financement
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UQO : le campus unifié toujours sur les rails 
Le temps a beau filer, l’échéancier de «2028, voire 2029» tient toujours la route pour la 
concrétisation du projet d’unification du campus de l’Université du Québec en 
Outaouais (UQO), alors que deux ans se seront bientôt écoulés depuis que le 
gouvernement a annoncé que le montage financier était complet. 
https://www.ledroit.com/actualites/education/2024/04/16/uqo-les-voyants-au-vert-
pour-un-campus-unifie-en-2028-ou-2029-ISCVVI6GM5FMFJBXHIWUYTYZ7Y/  

Le budget fédéral 2024 bien accueilli par le milieu universitaire 
L’accent est mis notamment sur le financement de la recherche et du développement, 
le logement étudiant et la restructuration de la dette étudiante. 
https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/le-budget-federal-
2024-bien-accueilli-par-le-milieu-universitaire/  

Le ministère de l’Éducation du Québec, mauvais élève de l’accès à l’information 
Il dépasse le délai légal dans 66 % de ses réponses aux citoyens qui veulent obtenir des 
documents publics. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065858/ministere-education-acces-information-
sante-quebec  

Les écoles secondaires de Montréal s’attaquent au sextage 
La procédure d’intervention SEXTO a été déployée au cours des derniers mois dans la 
majorité des écoles secondaires de Montréal afin de contrer le phénomène troublant 
du sextage chez les adolescents. Obtenant un taux de récidive de moins de 3 %, les 
responsables des milieux policier et judiciaire estiment avoir « visé dans le mille » avec 
cette méthode qui met l’accent sur la prévention plutôt que sur le dépôt d’accusations 
criminelles contre des jeunes. 
https://www.ledevoir.com/societe/education/811148/jeunesse-ecoles-secondaires-
montreal-attaquent-sextage   

https://www.ledroit.com/actualites/education/2024/04/16/uqo-les-voyants-au-vert-pour-un-campus-unifie-en-2028-ou-2029-ISCVVI6GM5FMFJBXHIWUYTYZ7Y/
https://www.ledroit.com/actualites/education/2024/04/16/uqo-les-voyants-au-vert-pour-un-campus-unifie-en-2028-ou-2029-ISCVVI6GM5FMFJBXHIWUYTYZ7Y/
https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/le-budget-federal-2024-bien-accueilli-par-le-milieu-universitaire/
https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/le-budget-federal-2024-bien-accueilli-par-le-milieu-universitaire/
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065858/ministere-education-acces-information-sante-quebec
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065858/ministere-education-acces-information-sante-quebec
https://www.ledevoir.com/societe/education/811148/jeunesse-ecoles-secondaires-montreal-attaquent-sextage
https://www.ledevoir.com/societe/education/811148/jeunesse-ecoles-secondaires-montreal-attaquent-sextage
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Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS 
QS veut une «voie rapide» pour construire des refuges pour femmes victimes de 
violence 
Québec solidaire (QS) va demander vendredi au gouvernement québécois une « voie 
rapide » pour la création des maisons d’hébergement pour femmes victimes de 
violence. Le programme gouvernemental qui finance leur construction actuellement est 
trop lent, car mésadapté, soutient le parti. Pendant ce temps, il manque de places en 
refuge et des femmes sont à risque de féminicides, a fait valoir la députée solidaire 
Ruba Ghazal, en entrevue avec Le Devoir. 
https://www.ledevoir.com/societe/810794/qs-veut-voie-rapide-construire-refuges-
femmes-victimes-violence  

Maisons pour victimes de violence conjugale « C’est fou, le nombre de femmes 
qu’on refuse » 
Le manque de places dans les maisons pour femmes victimes de violence conjugale 
s’est encore aggravé. SOS violence conjugale a été incapable de trouver une place 
d’urgence pour la moitié des demandes d’hébergement reçues au cours des 12 derniers 
mois, révèlent des chiffres obtenus par La Presse. Une étude publiée cette semaine par 
Statistique Canada fait état de 705 femmes refusées par les ressources en une seule 
journée au pays l’an dernier. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-12/maisons-pour-victimes-de-violence-
conjugale/c-est-fou-le-nombre-de-femmes-qu-on-refuse.php  

Montréal Ouverture d’une première clinique de santé familiale pour les 
Autochtones 
La première clinique de santé familiale adaptée pour les besoins autochtones à 
Montréal a officiellement ouvert ses portes vendredi matin. Ce projet, qui a été amorcé 
en 2021, est porté par Montréal Autochtones afin d’assurer le déploiement et la 
pérennité d’une offre de services de santé et services sociaux adaptés à l’identité et aux 
particularités de la clientèle autochtone qui se trouve dans la région métropolitaine. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-12/montreal/ouverture-d-une-
premiere-clinique-de-sante-familiale-pour-les-autochtones.php  

«Sexualités et dissidences queers», voix unies pour la liberté sexuelle 
« Nos sexualités sont traversées par des rapports de pouvoir qui les orientent, en 
marginalisant certaines pratiques et communautés et en en normalisant d’autres. Ces 
rapports produisent une hiérarchie sexuelle : c’est ce que nous appelons “l’ordre sexuel 
normatif”. » Ce sont les mots que Chacha Enriquez a choisi de placer au tout début de 

https://www.ledevoir.com/quebec-solidaire?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/810794/qs-veut-voie-rapide-construire-refuges-femmes-victimes-violence
https://www.ledevoir.com/societe/810794/qs-veut-voie-rapide-construire-refuges-femmes-victimes-violence
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-12/maisons-pour-victimes-de-violence-conjugale/c-est-fou-le-nombre-de-femmes-qu-on-refuse.php
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-12/maisons-pour-victimes-de-violence-conjugale/c-est-fou-le-nombre-de-femmes-qu-on-refuse.php
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-12/montreal/ouverture-d-une-premiere-clinique-de-sante-familiale-pour-les-autochtones.php
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-12/montreal/ouverture-d-une-premiere-clinique-de-sante-familiale-pour-les-autochtones.php
https://uqam.academia.edu/MickaelChachaEnriquez
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son introduction de Sexualités et dissidences queers, le livre collectif que l’universitaire 
a coordonné et qui paraît ces jours-ci aux Éditions du remue-ménage. 
https://www.ledevoir.com/lire/810905/coup-essai-sexualites-dissidences-queers-voix-
unies-liberte-sexuelle  

Nouvelle chaire de recherche sur la violence sexuelle chez les jeunes vulnérables 
Une professeure au Département de psychologie de l’Université du Québec à Trois-
Rivières (UQTR), Jacinthe Dion, a obtenu récemment une chaire de recherche du Canada 
sur la violence sexuelle faite aux jeunes qui sont en état de vulnérabilité. Elle travaille à 
mieux comprendre les facteurs et les répercussions de la violence sexuelle tout en 
mettant en place des programmes ciblés pour les jeunes qui sont plus à risque. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064447/chaire-uqtr-violence-sexuelle-jeunes  

Canada L’APN déplore que le budget n’en fasse pas plus pour les infrastructures 
Un récent rapport de l’Assemblée des Premières Nations a estimé qu’il faudrait injecter 
349 milliards pour combler ce déficit d’infrastructures – une enveloppe qui ne fera 
qu’augmenter avec le temps. Mais le budget fédéral n’a alloué qu’un total de 
918 millions pour moderniser les infrastructures dans les communautés des Premières 
Nations, des Métis et des Inuits partout au Canada. 
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-04-17/canada/l-apn-deplore-que-
le-budget-n-en-fasse-pas-plus-pour-les-infrastructures.php  

Les canaux de la colère 
Pour éviter que la région d’Entre-les-Lacs, au Manitoba, soit – une nouvelle fois – 
inondée, le gouvernement manitobain propose la construction de deux nouveaux 
canaux. Le problème, c’est que les Autochtones du secteur, écartés du projet, s’y 
opposent fermement. 
https://ici.radio-canada.ca/recit-numerique/9050/inondations-canaux-manitoba-
autochtones  

Les régions sont-elles vraiment plus racistes? 
Michèle Vatz-Laaroussi a choisi il y a 30 ans de quitter sa France natale pour venir 
enseigner en Estrie et y étudier les relations interculturelles en région. Aujourd’hui 
professeure émérite de l’Université de Sherbrooke à la retraite, elle continue de 
s’investir pour décortiquer l’intolérance et tricoter le vivre-ensemble partout sur le 
territoire québécois. Entrevue. 
https://www.ledevoir.com/economie/811133/regions-sont-elles-vraiment-plus-
racistes  
  

https://www.editions-rm.ca/livres/sexualites-et-dissidences-queers/
https://www.editions-rm.ca/livres/sexualites-et-dissidences-queers/
https://www.ledevoir.com/lire/810905/coup-essai-sexualites-dissidences-queers-voix-unies-liberte-sexuelle
https://www.ledevoir.com/lire/810905/coup-essai-sexualites-dissidences-queers-voix-unies-liberte-sexuelle
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064447/chaire-uqtr-violence-sexuelle-jeunes
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-04-17/canada/l-apn-deplore-que-le-budget-n-en-fasse-pas-plus-pour-les-infrastructures.php
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-04-17/canada/l-apn-deplore-que-le-budget-n-en-fasse-pas-plus-pour-les-infrastructures.php
https://ici.radio-canada.ca/recit-numerique/9050/inondations-canaux-manitoba-autochtones
https://ici.radio-canada.ca/recit-numerique/9050/inondations-canaux-manitoba-autochtones
https://www.ledevoir.com/economie/811133/regions-sont-elles-vraiment-plus-racistes
https://www.ledevoir.com/economie/811133/regions-sont-elles-vraiment-plus-racistes
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Partie 4 – Logements 
Logement abordable Le Québec a obtenu une petite part des milliards d’Ottawa 
(Ottawa) Le Québec n’a reçu jusqu’à maintenant qu’une fraction des milliards alloués 
par le gouvernement Trudeau dans les programmes pour le logement abordable, 
apprend-on dans une compilation effectuée par la Société canadienne d’hypothèques 
et de logement (SCHL). « Une grande injustice », dénonce le Bloc québécois. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-11/logement-abordable/le-
quebec-a-obtenu-une-petite-part-des-milliards-d-ottawa.php  

Il faut bâtir 1,3 million de nouveaux logements d’ici 2030, estime le DPB 
Le directeur parlementaire du budget estime que le Canada (DPB) doit construire 
1,3 million de logements supplémentaires d'ici 2030 pour répondre à la demande. Le 
rapport évalue combien de logements supplémentaires devraient être construits pour 
ramener le taux d'inoccupation du Canada à la moyenne historique de 6,9 % mesurée 
sur 20 ans, entre 2000 et 2019. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064190/crise-logements-demande-dpb-
construction  

Ottawa présente un plan pour « résoudre la crise du logement » 
(Ottawa) Les libéraux fédéraux ont dévoilé vendredi leur plan pour résoudre la crise du 
logement. Celui-ci comprend de nouveaux incitatifs fiscaux, plus d’un milliard de dollars 
pour les sans-abri et un effort à l’échelle nationale pour construire davantage de 
logements sur les terres publiques. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-12/ottawa-presente-un-plan-
pour-resoudre-la-crise-du-logement.php  

Budget 2024 : Ottawa fait (de nouveau) une annonce en logement 
La ministre fédérale des Finances, Chrystia Freeland, a dévoilé dimanche une mesure 
pour faciliter l’ajout de logements secondaires par les propriétaires d’habitations. […] 
Cette mesure vise à aider les propriétaires ayant un espace supplémentaire, comme un 
sous-sol ou un garage, souhaitant convertir cet espace en logement locatif. Le nouveau 
Programme canadien de prêts pour la construction d’un logement accessoire permettra 
aux propriétaires d’accéder à des prêts à faible taux d’intérêt pouvant atteindre 
40 000 $ pour l’ajout d’un logement secondaire à leur propriété. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064925/budget-federal-freeland-logement-
secondaire  
  

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-11/logement-abordable/le-quebec-a-obtenu-une-petite-part-des-milliards-d-ottawa.php
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-11/logement-abordable/le-quebec-a-obtenu-une-petite-part-des-milliards-d-ottawa.php
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064190/crise-logements-demande-dpb-construction
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064190/crise-logements-demande-dpb-construction
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-12/ottawa-presente-un-plan-pour-resoudre-la-crise-du-logement.php
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-12/ottawa-presente-un-plan-pour-resoudre-la-crise-du-logement.php
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064925/budget-federal-freeland-logement-secondaire
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064925/budget-federal-freeland-logement-secondaire
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Le logement étudiant dans l’angle mort de la recherche au Québec 
Même si les étudiants font partie des personnes les plus touchées par la crise du 
logement, peu de recherches s’attardent au portrait du logement étudiant au Québec, 
soutient un rapport de l’Institut national de la recherche scientifique (INRS), produit 
avec la Chaire-réseau de recherche sur la jeunesse du Québec. 
https://www.ledevoir.com/societe/810899/logement-etudiant-angle-mort-recherche-
quebec  

Des annonces fédérales sur le logement bien accueillies en Estrie 
Le gouvernement fédéral a rendu public son plan pour «résoudre la crise du logement» 
en investissant notamment dans la construction d’habitations, mais aussi la formation 
de travailleurs. Ces mesures sont bien accueillies par l’entreprise estrienne Maison 
Usinex, qui croit que ces mesures l’aideront dans ses activités. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-
regions/2024/04/12/des-annonces-federales-sur-le-logement-bien-accueillies-en-
estrie-KDARK3LV45E53HIV5BS7WKAVNY/  

Logement social La ministre Duranceau en Louboutin pour une annonce sociale 
La ministre de l’Habitation France-Élaine Duranceau portait des souliers de grand luxe 
à plus de 1000 $ pour une annonce sur le logement social, jeudi dernier. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-15/logement-social/la-ministre-
duranceau-en-louboutin-pour-une-annonce-sociale.php  

Vivre en motel à défaut de se trouver un logement 
Dans les Laurentides, la pénurie de logements force des gens à habiter en motel. Le 
phénomène n'est pas nouveau, car les motels servent de lieux de transition depuis 
longtemps : entre deux déménagements, par exemple, ou lors d'une séparation quand 
un conjoint quitte le domicile familial. Mais le manque de logements abordables incite 
maintenant des gens à y vivre pendant des mois, voire des années. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065108/motels-logement-itinerance-laurentides 

L’Association des locataires «franchement contente» du budget fédéral 
L’Association des locataires de Sherbrooke (ALS) était satisfaite mardi quelques minutes 
après le dévoilement du budget 2024 du gouvernement fédéral. Le logement occupe 
une très grande partie de l’exercice, ce qui a été salué par les organismes 
communautaires estriens rassemblés mardi pour une écoute collective. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-
locales/sherbrooke/2024/04/16/lassociation-des-locataires-franchement-contente-
du-budget-federal-XOYZBWBYABD4PMBOARRSGAXJDM/  
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La voie semble libre pour permettre les logements additionnels à Sherbrooke 
La plus récente mouture de l’encadrement réglementaire sur les logements 
additionnels à Sherbrooke retourne en consultation dans les arrondissements, en 
commençant par celui des Nations, qui recevait les citoyens mercredi soir. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/18/la-voie-
semble-libre-pour-permettre-les-logements-additionnels-a-sherbrooke-
K7NJO5IV2VCWPF4SQ5R2PG2LQ4/  

François Legault ne connaît toujours pas le prix d’un 4 1/2 à Montréal 
Le premier ministre répondait mercredi au chef de l’opposition officielle, Marc Tanguay, 
lors de l’étude des crédits budgétaires du ministère du Conseil exécutif. En pleine crise 
du logement, M. Tanguay lui demandait s’il connaissait le prix d’un appartement 4 1/2 
dans la métropole. M. Legault s’est alors tourné vers les hauts fonctionnaires qui 
l’accompagnaient. 
https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/17/francois-legault-ne-connait-
toujours-pas-le-prix-dun-4-12-a-montreal-XQQCR5HEUZE2LBEEDQYIRTJ2BE/  

Les grandes villes veulent miser davantage sur l’économie sociale 
Les plus grandes villes du Québec veulent augmenter leur recours aux entreprises 
d’économie sociale. Aux prises avec des problèmes urgents de logement, de locaux 
commerciaux et de gestion des matières résiduelles, entre autres, ces municipalités 
croient que des solutions se trouvent au sein des coopératives et des organismes à but 
non lucratif. 
https://www.ledevoir.com/economie/811140/grandes-villes-veulent-miser-
davantage-economie-sociale  
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Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable 
Retour à la case départ pour le vélo libre-service à Sherbrooke 
L’appel d’offres pour l’implantation du vélo libre-service à Sherbrooke est annulé. 
Malgré tout, la Société de transport de Sherbrooke (STS) dit maintenir le cap sur son 
échéancier de 2025. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/16/retour-
a-la-case-depart-pour-le-velo-libre-service-a-sherbrooke-
CTSCH3DCZRDR7MT66TJJQ6TGZM/  

Pas de fonds pour le tramway de Gatineau dans le budget fédéral 
Coup de massue pour les Gatinois : aucun financement pour le tramway n’est prévu 
dans le budget fédéral de 2024. Le ministre des Transports, Pablo Rodriguez, avait 
pourtant confirmé il y a un moins d’un mois qu’Ottawa financerait les études en vue de 
l’implantation du projet. 
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/811041/pas-fonds-tramway-
gatineau-budget-federal  

Transport collectif Une industrie dans le rouge 
Exploiter le métro, les autobus et les trains de banlieue coûte de plus en plus cher dans 
la région de Montréal, pendant que les revenus fondent. Pour le métro, la dette a bondi 
de 268 % en cinq ans et pour les autobus, un trou béant de plus de 1 milliard devra 
maintenant être comblé, a appris La Presse. 
https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-04-18/transport-
collectif/une-industrie-dans-le-rouge.php   
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Partie 6 – Environnement et énergie 
La Ville de Québec fédère autour de son ambition climatique 
La Ville de Québec ne fait plus cavalière seule dans son ambition de réduire ses 
émissions de GES de 45 % par rapport à 2010 d’ici l’horizon 2030. Les milieux d’affaires, 
communautaires et institutionnels de la capitale s’engagent à sa suite dans la transition 
climatique, fédérés autour d’une nouvelle initiative inspirée par Boston et Montréal : 
Québec Capitale Climat. 
https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/810752/ville-quebec-federe-
autour-ambition-climatique  

Les scientifiques sonnent l’alarme face au réchauffement dramatique des océans 
La température des océans, qui recouvrent 70 % de la Terre et jouent un rôle clé dans 
la régulation du climat mondial, a atteint un nouveau record absolu en mars, avec 
21,07 °C de moyenne mesurés en surface, hors zones proches des pôles, selon 
l’observatoire européen Copernicus. Cette surchauffe, qui ne cesse mois après mois de 
s’aggraver depuis un an, menace la vie marine et entraîne une humidité plus importante 
dans l’atmosphère, synonyme de conditions météorologiques plus instables, comme 
des vents violents et des pluies torrentielles. 
https://www.ledevoir.com/environnement/810819/scientifiques-sonnent-alarme-
augmentation-temperature-oceans  

Charette invité à rendre plus attirant son programme de plantation d’arbres 
Québec a accouché d’un règlement inefficace il y a 18 mois avec son protocole de 
séquestration par le boisement et le reboisement des terres privées, estiment les 
groupes d’opposition à l’Assemblée nationale. Ils exhortent le ministre de 
l’Environnement à créer davantage d’incitatifs pour les investisseurs. 
https://www.ledevoir.com/environnement/810739/charette-invite-rendre-plus-
attirant-programme-plantation-arbres  

À 20 jours de l’ultimatum d’Ottawa, toujours pas de date pour la stratégie sur le 
caribou 
Même si des syndicats avaient demandé la semaine dernière le dépôt de la stratégie de 
protection du caribou avant cette dernière journée, la ministre des Ressources 
naturelles et des Forêts, Maïté Blanchette Vézina, ne peut toujours fournir de date pour 
sa présentation. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064251/maite-blanchette-vezina-tables-
reflexion  
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Nouveau centre pour les contenants consignés « C’est super, on n’attend plus » 
Le premier des 400 lieux de retour nouveau genre qui verront le jour dans le cadre de 
la réforme du système québécois de consigne des contenants de boissons a ouvert ses 
portes jeudi, à Granby, avec un retard de quelques mois qui inquiète Québec, qui 
exhorte les embouteilleurs à « accélérer la cadence » de déploiement du système. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-12/nouveau-centre-pour-
les-contenants-consignes/c-est-super-on-n-attend-plus.php  

Tarification du carbone Le premier ministre Trudeau regrette un « recul » du NPD 
(Ottawa) Justin  Trudeau « ne comprend pas tout à fait » ce qu’il perçoit comme un 
recul du NPD sur la tarification du carbone. De son côté, le chef conservateur Pierre 
Poilievre accuse le chef néo-démocrate Jagmeet Singh d’être un « leader faible qui 
cherche désespérément à fuir son propre bilan » – et il le met au défi de larguer les 
libéraux. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-12/tarification-du-carbone/le-
premier-ministre-trudeau-regrette-un-recul-du-npd.php  

Le PLQ réclame une structure pour prévoir l’impact des travailleurs de Northvolt 
Selon la vision libérale, cette cellule, composée de hauts fonctionnaires d'expérience 
siégeant à un comité ministériel, servirait à coordonner l'action 
gouvernementale nécessaire pour faire face aux répercussions de la construction de 
l’usine de Northvolt en Montérégie. […] « Ça va prendre des services de garde, des 
écoles, des soins de santé. [...] Va falloir construire des habitations » selon Marc 
Tanguay, chef intérimaire du Parti libéral du Québec. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064399/parti-liberal-quebec-cellule-
ministerielle-usine-northvolt-services-publics  

Le troisième lien autoroutier «exclu en 2026», statue Pascal Paradis 
Pour l’unique député péquiste à Québec, Pascal Paradis, la position du Parti 
québécois (PQ) sur le troisième lien autoroutier est claire : « Ça va être exclu en 2026. » 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810885/troisieme-lien-autoroutier-exclu-
2026-statue-pascal-paradis  

Des villes innovent pour contrer «l’obésité spatiale» 
De l’interdiction de fusionner des logements pour créer des résidences unifamiliales à 
l’ajout d’habitations accessoires sur des terrains déjà occupés par des maisons, les villes 
du Québec font preuve d’ingéniosité pour s’attaquer à la crise qui sévit sur le marché 
locatif en stimulant la construction de nouveaux logements tout en préservant ceux qui 
existent. Tour d’horizon. 
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https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/810906/devoir-cite-villes-
innovent-contrer-obesite-spatiale  

Campagne pour une pelouse du futur 
Ce n’est qu’une question de jours avant que nos pelouses ne soient complètement 
vertes. La Fondation David Suzuki lance une campagne afin que nos espaces gazonnés 
aient moins de répercussions sur la qualité des eaux, de l’air et des sols. Elle a choisi 
Montréal, Laval, Sherbrooke et Saint-Jérôme pour inciter les citoyens à penser 
autrement leurs carrés verts. Et les municipalités à agir. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-15/campagne-pour-une-
pelouse-du-futur.php  

La saison 2024 s’annonce difficile pour les apiculteurs 
Il n’y a pas que la marmotte qui se fait voir le printemps venu. L’abeille aussi attend le 
temps doux pour reprendre ses activités… Tout comme son pire ennemi, le varroa, un 
parasite qui cause bien des maux de tête aux apiculteurs. 
https://www.ledevoir.com/societe/810910/agriculture-saison-2024-annonce-difficile-
apiculteurs  

Cinq questions pour comprendre les négociations sur la pollution plastique 
Après s'être quittés sans avoir trouvé de terrain d'entente à Nairobi, au Kenya, les 
délégués de 175 pays se rassembleront à Ottawa, du 23 au 29 avril, pour l'avant-
dernière séance de négociations d'un traité international sur la pollution par le 
plastique. Faut-il bonifier les méthodes de recyclage ou réduire la production à la 
source? Les États ne sont pas du même avis. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2060969/rencontre-traite-internationale-
plastique-pollution-ottawa 

Réchauffement des océans Les récifs coralliens continuent de blanchir 
Les récifs coralliens du monde entier connaissent pour la quatrième année un 
blanchissement global, ont déclaré lundi d’éminents experts des récifs, résultat du 
réchauffement des eaux océaniques dans le cadre du changement climatique provoqué 
par l’humain. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-15/rechauffement-des-
oceans/les-recifs-coralliens-continuent-de-blanchir.php  

Québec émet des «inquiétudes» sur le projet d’enfouissement de déchets 
nucléaires à Chalk River 
Le ministre québécois de l’Environnement, Benoit Charette, a fait part au gouvernement 
fédéral de ses « inquiétudes » en lien avec le projet de site d’enfouissement de déchets 
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nucléaires à Chalk River, lui demandant notamment de mieux consulter les 
communautés touchées. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811013/quebec-inquiet-projet-gestion-
enfouissement-dechets-chalk-river  

Fitzgibbon ne s’attend pas à un nouveau Northvolt à moyen terme 
Le ministre de l’Économie et de l’Énergie, Pierre Fitzgibbon, a signalé que le robinet du 
financement pour des projets comme Northvolt doit être resserré dans le contexte de 
redressement des finances publiques. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811011/fitzgibbon-ne-attend-pas-
nouveau-northvolt-moyen-terme  

Des rainettes envoyées au Biodôme… pour prolonger une rue à Longueuil 
La Ville de Longueuil va capturer mercredi des rainettes faux-grillon qui seront 
envoyées au Biodôme, afin de pouvoir relancer les travaux de prolongement d’une rue, 
a appris Le Devoir. Ce projet routier, qui avait d’abord été stoppé par un décret du 
fédéral, pérennisera la destruction d’un « habitat essentiel » pour la survie de cette 
espèce en péril. 
https://www.ledevoir.com/environnement/811066/longueuil-capture-rainettes-faux-
grillon-pour-prolonger-rue  

Ottawa doit «financer une partie» de la stratégie sur le caribou, dit Québec 
Le gouvernement du Québec ne s’engage pas à déposer sa stratégie de protection du 
caribou dans les délais du fédéral, mais attend quand même d’Ottawa qu’il la finance 
en partie. 
https://www.ledevoir.com/environnement/811045/ottawa-doit-financer-partie-
strategie-caribou-dit-quebec  

Australie La Grande Barrière de corail frappée par le pire épisode de 
blanchissement jamais observé 
(Sydney) La Grande Barrière de corail, au nord-est de l’Australie, subit actuellement le 
pire épisode de blanchissement jamais observé, sous l’effet du réchauffement 
climatique, avec 73 % de ses récifs endommagés, a annoncé mercredi l’autorité qui la 
gère. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-16/australie/la-grande-
barriere-de-corail-frappee-par-le-pire-episode-de-blanchissement-jamais-
observe.php 
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Usine de Northvolt en Montérégie Pas de problème d’acceptabilité sociale, selon 
Benoit Charette 
(Québec) Il n’y a pas de problème d’acceptabilité sociale concernant le projet d’usine 
de batteries Northvolt, selon le ministre de l’Environnement, Benoit Charette. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-17/usine-de-northvolt-
en-monteregie/pas-de-probleme-d-acceptabilite-sociale-selon-benoit-charette.php  

Consultation sur l’avenir de la forêt Québec n’a pas invité la principale institution 
de recherche 
La principale institution de recherche québécoise sur la forêt n’a pas été invitée aux 
« Tables de réflexion sur l’avenir de la forêt » du gouvernement Legault, qui se sont par 
ailleurs tenues à peine plus de deux ans après une autre consultation gouvernementale 
sur le même sujet, dont le rapport se fait toujours attendre. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-18/consultation-sur-l-
avenir-de-la-foret/quebec-n-a-pas-invite-la-principale-institution-de-recherche.php  

Réduction des GES La mise à jour de 2024 sera moins ambitieuse, prévient 
Benoit Charette 
(Québec) Le gouvernement caquiste tient à faire baisser les attentes concernant son 
prochain plan de réduction des émissions de gaz à effet de serre (GES). 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-17/reduction-des-ges/la-
mise-a-jour-de-2024-sera-moins-ambitieuse-previent-benoit-charette.php  

Sabia affirme qu’Hydro-Québec veut être plus actif dans l’éolien 
Le président-directeur général d’Hydro-Québec, Michael Sabia, a déclaré mercredi que 
la société d’État veut jouer un rôle plus actif dans le secteur de l’énergie éolienne. 
https://www.ledevoir.com/economie/811138/sabia-affirme-hydro-quebec-veut-etre-
plus-actif-eolien  

Un logo qui leurre: des emballages recyclables qui ne le sont pas réellement 
Des produits en plastique affichent le symbole de recyclage, mais sont refusés dans 
bien des centres de tri. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/18/des-emballages-recyclables-qui-ne-
le-sont-pas-reellement  

185 milliards $ pour décarboner le Québec: Hydro trouvera le financement sur les 
marchés, assure le PDG Michael Sabia 
Le PDG d’Hydro-Québec est convaincu de financer son plan d’action en empruntant 
100 milliards $ sur les marchés et sans hausser brutalement les tarifs résidentiels. Le 
principal «risque» sera de ne pas être capable de trouver la main-d’œuvre. 
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https://www.journaldemontreal.com/2024/04/17/185-milliards--pour-decarboner-de-
quebec--hydro-trouvera-le-financement-sur-les-marches-assure-le-pdg-michael-
sabia  
 
  

https://www.journaldemontreal.com/2024/04/17/185-milliards--pour-decarboner-de-quebec--hydro-trouvera-le-financement-sur-les-marches-assure-le-pdg-michael-sabia
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/17/185-milliards--pour-decarboner-de-quebec--hydro-trouvera-le-financement-sur-les-marches-assure-le-pdg-michael-sabia
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/17/185-milliards--pour-decarboner-de-quebec--hydro-trouvera-le-financement-sur-les-marches-assure-le-pdg-michael-sabia


Page 18 de 25 

Partie 7 – Politiques sociales 
Le portrait de l’itinérance continue de changer, remarque Ma Cabane 
Le centre de jour Ma Cabane de Sherbrooke remarque que la crise du logement 
continue de changer le visage de l'itinérance. Le nombre de personnes sans historique 
de pauvreté qui se retrouvent à la rue continue de grimper, remarque le directeur 
général de l'organisme, Marc St-Louis. Ma Cabane célèbre cette année son troisième 
anniversaire. Ayant vu le jour en pleine pandémie de COVID-19, le centre de jour 
pouvait à l'époque accueillir un maximum de 10 personnes chaque jour. Aujourd'hui, 
l'organisme vient en aide quotidiennement à quelque cent personnes itinérantes. La 
crise du logement n'est pas étrangère à cette hausse, analyse Marc St-Louis. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064355/itinerance-ma-cabane-sherbrooke-
anniversaire  

La prescription de psychostimulants pour le TDAH chez les jeunes repart à la 
hausse 
Des experts déplorent le peu de changement depuis qu’une commission parlementaire 
s’est penchée sur le sujet il y a plus de trois ans. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/04/13/la-prescription-de-
psychostimulants-pour-le-tdah-chez-les-jeunes-repart-a-la-hausse  

Les surdoses en hausse chez les adultes dans la vingtaine et la trentaine au Canada 
Le quart des décès survenus chez les adultes dans la vingtaine et la trentaine au Canada 
en 2021 ont été causés par des opioïdes, selon une nouvelle étude publiée lundi dans 
le Journal de l’Association médicale canadienne. 
https://www.ledevoir.com/societe/sante/810933/surdoses-hausse-adultes-vingtaine-
trentaine-canada  

Les infirmières de la FIQ rejettent l’entente de principe avec Québec 
Les infirmières représentées par la Fédération interprofessionnelle de la santé (FIQ) ont 
rejeté l’entente de principe conclue entre leur syndicat et le gouvernement du Québec 
pour le renouvellement de leurs conventions collectives. […] Celle-ci a été rejetée par 
61 % des syndiquées qui ont voté et le taux de participation était élevé avec 77 % des 
membres qui se sont prononcés, selon ce qu’a indiqué le plus grand syndicat 
d’infirmières au Québec sur sa page Facebook. 
https://www.ledevoir.com/societe/sante/810880/infirmieres-fiq-rejettent-entente-
principe-quebec  
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Listes d’attente en santé mentale Québec veut un « électrochoc » 
Québec s’attaque à l’attente pour des services en santé mentale, souvent périlleux et 
longs à obtenir dans la province. Pour renverser la tendance, le gouvernement 
demandera aux établissements de santé d’augmenter le nombre d’évaluations et 
d’interventions, autant chez les jeunes que chez les adultes. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-15/listes-d-attente-en-sante-
mentale/quebec-veut-un-electrochoc.php  

L’inflation repart à la hausse au Canada 
Après deux mois consécutifs de recul, le taux annuel d’inflation est reparti à la hausse 
en mars pour atteindre 2,9 %. 
https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-04-16/l-inflation-repart-a-la-hausse-
au-canada.php  

L’Association canadienne des hygiénistes dentaires critique le nouveau régime 
fédéral 
(Ottawa) Le gouvernement libéral fait deux poids, deux mesures lorsqu’il s’agit de 
déterminer le montant qui sera remboursé aux praticiens en vertu du nouveau régime 
fédéral, déplore l’Association canadienne des hygiénistes dentaires. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-15/l-association-canadienne-des-
hygienistes-dentaires-critique-le-nouveau-regime-federal.php  

20% moins d’avocat du privé acceptent des mandats d’aide juridique 
Le nombre d’avocats du privé qui acceptent des mandats d’aide juridique a diminué de 
20 % depuis cinq ans, déplore le Comité indépendant sur les tarifs d’aide juridique, le 
CITAJ, qui a été mis sur pied par le Barreau du Québec. Des ruptures de service sont 
déjà constatées dans certaines régions, comme en Gaspésie et au Saguenay–Lac-Saint-
Jean, où les citoyens ne peuvent pas (ou peinent à) trouver des avocats pour les 
représenter. 
https://www.ledevoir.com/societe/justice/810988/20-moins-avocat-prive-acceptent-
mandats-aide-juridique  

Impatience dans le secteur public, où des hausses salariales se font attendre 
Plus de deux mois après la conclusion d’ententes de principe avec le gouvernement 
Legault, l’incertitude plane toujours sur le moment où des centaines de milliers de 
travailleurs dans les secteurs de l’éducation et de la santé bénéficieront des hausses 
salariales et des bonifications de leurs conditions de travail pour lesquelles ils ont fait 
la grève l’an dernier. Un délai qui, sans être inhabituel, crée une forte « impatience » 
dans les rangs de plusieurs syndicats, a constaté Le Devoir. 
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https://www.ledevoir.com/societe/810987/impatience-secteur-public-ou-hausses-
salariales-font-attendre  

Des intervenants de la DPJ «délaissés» dans les ententes du Front commun 
Les intervenants en protection de la jeunesse sont « restés sur leur appétit » après la 
conclusion des ententes syndicales dans le réseau, en janvier. Aux yeux des employés 
interrogés par Le Devoir, le ministre responsable des Services sociaux, Lionel Carmant, 
n’avait pas affaire à évoquer un rattrapage salarial l’automne dernier. 
https://www.ledevoir.com/societe/810985/intervenants-dpj-delaisses-ententes-front-
commun  

Rendez-vous médical Le PLQ met dans l’embarras Christian Dubé 
(Québec) Le député libéral André Fortin a voulu mettre en boîte le ministre de la Santé 
Christian Dubé en pleine commission parlementaire mardi en tentant d’obtenir un 
rendez-vous médical, sans succès. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-16/rendez-vous-medical/le-plq-
met-dans-l-embarras-christian-dube.php  

Mobilité du personnel en santé: «Nos objectifs n’ont pas changé» 
Appelé à commenter l’échec des pourparlers avec la Fédération interprofessionnelle de 
la santé (FIQ), le ministre de la Santé, Christian Dubé, a laissé savoir mardi que ses 
objectifs en matière de mobilité du personnel «n’ont pas changé». «Ce qu’on veut, c’est 
une certaine flexibilité pour être capable de bien servir nos patients et d’avoir un 
environnement correct pour nos employés», a déclaré M. Dubé lors de l’étude des 
crédits budgétaires de son ministère. 
https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/04/16/mobilite-du-personnel-en-
sante-nos-objectifs-nont-pas-change-5QQOLKFG35DEFP5XM4PBQ4TDUY/  

Promesse caquiste Les mini-hôpitaux privés convertis en cliniques gériatriques 
(Québec) Les deux mini-hôpitaux privés promis par le gouvernement Legault en 
campagne électorale prendront finalement la forme « plus nichée » de cliniques 
gériatriques. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-16/promesse-caquiste/les-mini-
hopitaux-prives-convertis-en-cliniques-geriatriques.php  

Négiociations entre Québec et la FIQ Qu’est-ce que la « flexibilité » ? 
Refusant notamment de céder à la « flexibilité » demandée par Québec, les infirmières 
de la FIQ ont rejeté vendredi l’entente de principe conclue avec le gouvernement. Mais 
en quoi consiste au juste cette « flexibilité », qui fait craindre à nombre d’entre elles 
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d’être déplacées d’un établissement à l’autre sans avoir leur mot à dire ? On tente d’y 
voir plus clair. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-17/negiociations-entre-quebec-et-
la-fiq/qu-est-ce-que-la-flexibilite.php  

Hausse de taxation du gain en capital pour les Canadiens les plus riches 
Pour « rétablir l’équité fiscale », le gouvernement libéral demandera aux Canadiens les 
mieux nantis de contribuer davantage, a annoncé mardi la ministre des Finances, 
Chrystia Freeland, lors de la présentation du budget fédéral 2024-2025. « Le rôle de 
notre système de taxation est de s'appuyer sur l’inégalité structurelle pour financer les 
investissements qui aident la classe moyenne en demandant à ceux qui bénéficient de 
notre économie de payer un peu plus. Aujourd'hui, notre système fiscal ne fait pas 
cela. » 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065466/hausse-impots-riches-gains-capital  

Itinérance à Montréal « Ça déborde de tous les côtés » 
L’été s’annonce de nouveau difficile en matière d’itinérance à Montréal. Non seulement 
les ressources d’hébergement sont déjà pleines à craquer, mais surtout la détresse des 
usagers vulnérables est plus que jamais perceptible dans la rue et dans le métro. Devant 
l’ampleur du phénomène, un nouvel exercice de recensement se prépare. 
https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-04-17/itinerance-a-
montreal/ca-deborde-de-tous-les-cotes.php  

Ottawa propose des changements dans les soins dentaires pour rallier les 
dentistes 
(Ottawa) Le ministre fédéral de la Santé, Mark Holland, a annoncé mercredi des 
modifications au nouveau régime de soins dentaires dans le but d’inciter davantage de 
dentistes, d’hygiénistes et de prestataires de soins bucco-dentaires à y participer. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-17/ottawa-propose-des-
changements-dans-les-soins-dentaires-pour-rallier-les-dentistes.php  

Mini-hôpitaux pour les aînés L’Association des médecins gériatres est sceptique 
« Le modèle de clinique ambulatoire gériatrique tel que présenté est vague et il est 
difficile d’évaluer sa plus-value en termes de clientèle ciblée et de réels bénéfices. 
Plusieurs alternatives moins coûteuses et prouvées scientifiquement existent pour 
atteindre leurs objectifs de réduction des consultations à l’urgence dont l’optimisation 
des cliniques externes de gériatrie déjà existantes, mais sous-financées et sans le 
personnel suffisant. » selon Jacques Morin, président de l’Association des médecins 
gériatres du Québec (AMGQ). 
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https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-17/mini-hopitaux-pour-les-aines/l-
association-des-medecins-geriatres-est-sceptique.php  

Dubé veut repenser le rôle des CLSC 
Le ministre québécois de la Santé, Christian Dubé, souhaite « redéfinir » la mission des 
CLSC. Mardi, il a laissé entendre qu’on pourrait y mettre l’accent sur les services sans 
rendez-vous. Et d’ajouter que dans certains quartiers de Montréal, « c’est plus difficile 
de rejoindre les gens pour des raisons de langue », et que les CLSC pourraient répondre 
à leurs besoins avec cette nouvelle orientation. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811092/politique-quebecoise-dube-veut-
repenser-role-clsc  

Le recours aux agences explose en centres jeunesse 
Le recours aux agences de placement de personnel explose dans les centres jeunesse 
et les foyers de groupe à Montréal. Les éducateurs spécialisés et les agents 
d’intervention du privé y ont travaillé plus de 185 000 heures du 1er avril 2023 au 
31 mars 2024, soit près de deux fois et demie plus que l’année précédente. Montant de 
la facture : 11,8 millions de dollars, a appris Le Devoir. Un phénomène qui prend racine 
ailleurs au Québec et que le gouvernement veut enrayer. 
https://www.ledevoir.com/societe/811147/recours-agences-explose-centres-jeunesse  
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Partie 8 – Contexte politique (général) 
Malaise sur le leadership à Sherbrooke Citoyen 
Devant la dégradation de l’ambiance au conseil municipal à Sherbrooke, des élus de 
Sherbrooke Citoyen réclament un effort collectif pour améliorer la situation, incluant de 
la part de leur cheffe, la mairesse Évelyne Beaudin. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-
locales/sherbrooke/2024/04/12/malaise-sur-le-leadership-a-sherbrooke-citoyen-
SPT3YQNNUFCPHOUGDA7NVLV4HA/  

Gabriel Attal souligne l’importance de la laïcité 
Après avoir assuré que la France adhérait toujours à la position diplomatique de « non-
ingérence, non-indifférence » à l’égard du Québec, le premier ministre Gabriel Attal a 
été reçu à l’Assemblée nationale jeudi, où il a souligné l’importance de la laïcité pour la 
protection des valeurs démocratiques. 
https://www.ledevoir.com/politique/810732/relation-france-quebec-gabriel-attal-
adepte-ni-ni  

Le Canada autorisera les prêts hypothécaires sur 30 ans pour les constructions 
neuves 
Certains saluent la décision d’Ottawa d’allonger la période d’amortissement des prêts 
hypothécaires assurés pour certains acheteurs de maison, mais ils affirment qu’étendre 
cette politique à tous les Canadiens contribuerait à rendre l’accession à la propriété 
plus abordable. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/810731/canada-autorisera-prets-
hypothecaires-30-ans-constructions-neuves  

Pas de vote par internet aux élections municipales de 2025 
Il n’y aura pas de vote par internet aux prochaines élections municipales, en 
novembre 2025. Élections Québec, qui avait annoncé un projet pilote utilisant cette 
technologie dans 21 municipalités, dont Montréal et Laval, vient de l’annuler. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-11/pas-de-vote-par-internet-
aux-elections-municipales-de-2025.php  

Sondage de la firme Angus Reid Les Canadiens inquiets des déficits qui 
s’accumulent 
Pas moins de 59 % des Canadiens estiment que le gouvernement Trudeau dépense 
trop, selon ce sondage réalisé par la firme Angus Reid. Et une proportion légèrement 
plus importante de Canadiens (66 %) se dit aujourd’hui préoccupée par la taille des 
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déficits, toujours selon ce coup de sonde mené auprès de 1602 personnes du 20 au 
22 mars. 
https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-04-12/sondage-de-la-firme-angus-
reid/les-canadiens-inquiets-des-deficits-qui-s-accumulent.php  

Budget fédéral : des Canadiens fortunés devront payer plus 
Les Canadiens les plus riches sont dans la mire du gouvernement Trudeau. Selon les 
informations obtenues par Radio-Canada, le budget que présentera mardi la ministre 
des Finances, Chrystia Freeland, vise à aller chercher de nouvelles sources de revenus 
auprès des plus fortunés. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064532/ottawa-impot-taxe-cout-vie-federal  

Le PQ demande un gel de l’immigration temporaire que le Québec contrôle 
Le Parti québécois (PQ) a demandé samedi au gouvernement caquiste un gel de 
l'immigration temporaire pour cette année dans les catégories qu'il contrôle. Ce 
plafonnement aurait des conséquences pour les entreprises qui demanderaient 
davantage de main-d'œuvre que l'an dernier, mais selon le chef péquiste Paul St-Pierre 
Plamondon, cette mesure est nécessaire en raison de la crise du logement. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064651/pq-gel-immigration-temporaire-conseil-
drummondville  

D’où proviendront les coupes de 10,5 milliards de dollars à Ottawa? 
À la veille d’un budget où la discipline budgétaire d’Ottawa sera scrutée à la loupe, les 
ministères fédéraux devront économiser 10,5 milliards de dollars au cours des trois 
prochaines années, dont 2,3 milliards l’année prochaine. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/810918/ou-proviendront-coupes-10-5-
milliards-dollars-ottawa  

Un budget au nom des jeunes générations 
Le budget fédéral du 16 avril promet d’être moins palpitant que les précédents, les 
libéraux de Justin Trudeau ayant déjà fait l’effeuillage des grands morceaux de leur 
tournée prébudgétaire des dernières semaines. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/810873/budget-nom-jeunes-generations  

«C’est injuste», clame Danielle Berthold, exclue de la présidence du conseil 
Danielle Berthold a «mal à sa démocratie de Sherbrooke» après avoir été démise de ses 
fonctions de présidente du conseil municipal au profit de l’élu de Sherbrooke Citoyen 
Raïs Kibonge. Elle trouve «très délicat» de changer la présidence du conseil dans le 
contexte de tensions actuel et espère que M. Kibonge saura ne pas prendre une 
«position très, très, très forte» envers son parti dans ses nouvelles fonctions. 
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https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/15/rais-
kibonge-remplace-danielle-berthold-a-la-presidence-du-conseil-
DI2P5IBDFNHGJF46ULJQXTQ2RI/  

Secteur de la construction Québec solidaire veut plus d’immigrants en renfort 
(Québec) Les immigrants peuvent contribuer à résorber la crise du logement, affirme 
Québec solidaire, qui propose une voie rapide vers l’immigration permanente pour les 
nouveaux arrivants travaillant dans l’industrie de la construction. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-16/secteur-de-la-
construction/quebec-solidaire-veut-plus-d-immigrants-en-renfort.php  

Jagmeet Singh défend la position du NPD sur la tarification du carbone 
(Ottawa) Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, a insisté lundi 
sur le fait que la position de son parti sur la tarification du carbone restait inchangée. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-15/jagmeet-singh-defend-la-
position-du-npd-sur-la-tarification-du-carbone.php  

Évelyne Beaudin justifie le remplacement de Danielle Berthold 
La mairesse de Sherbrooke Évelyne Beaudin a décidé lundi de remplacer la présidente 
du conseil municipal Danielle Berthold par le maire suppléant Raïs Kibonge. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-
locales/sherbrooke/2024/04/15/evelyne-beaudin-justifie-le-remplacement-de-
danielle-berthold-3VF7RXZOFNH7BFIVBAL657SZOQ/  

L’économie canadienne doit soutenir les jeunes, dit Trudeau 
Après avoir traversé une pandémie et une crise de l’abordabilité, les jeunes adultes 
seront placés en tête des priorités économiques, a proclamé le premier ministre Justin 
Trudeau, à la veille du dépôt du budget fédéral. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/810972/budget-federal-2024-economie-
canadienne-doit-recompenser-jeunes-dit-trudeau  

« Forte impression de favoritisme » d’Ottawa envers McKinsey, conclut un 
rapport 
Le gouvernement canadien n'a pas respecté toutes les règles et les bonnes pratiques 
lorsqu'il a octroyé certains contrats au cabinet-conseil américain McKinsey. Dans un 
rapport publié lundi, le Bureau de l’ombudsman de l’approvisionnement (BOA) constate 
que ces octrois « donnent une forte impression de favoritisme » et constituent « une 
menace grave à l'équité ». 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065297/ombudsman-rapport-mckinsey-ottawa-
contrats  
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Ce qu'il faut savoir sur le budget fédéral 2024 
Augmentation de l'impôt sur le gain en capital, hausse de la limite de retrait dans le 
cadre du RAP, un REEE automatique... et un déficit de 40 milliards. Voici des articles et 
des chroniques qui traitent du budget fédéral 2024. 
https://www.lapresse.ca/affaires/2024-04-17/ce-qu-il-faut-savoir-sur-le-budget-
federal-2024.php  

Budget fédéral 2024 Les partis d’opposition voteront contre le budget, sauf le 
NPD qui est indécis 
(Ottawa) Le Parti conservateur, le Parti vert et le Bloc québécois ont annoncé qu’ils 
voteront contre le budget présenté par la ministre des Finances, Chrystia Freeland, 
mardi après-midi. Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, a pour 
sa part dit vouloir s’entretenir avec le premier ministre avant de prendre position sur le 
budget. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-16/budget-federal-2024/les-
partis-d-opposition-voteront-contre-le-budget-sauf-le-npd-qui-est-indecis.php  

Accès à la propriété, gains imposés: voyez les impacts du budget fédéral sur votre 
portefeuille 
Une hausse de l’impôt sur le gain en capital, un attirail de mesures pour le logement et 
une hausse du droit d’accise sur le tabac…. Voyez ce qui change pour vous dans le 
budget du gouvernement fédéral déposé mardi. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/811023/acces-propriete-gains-imposes-
voyez-impacts-budget-federal-votre-portefeuille  

En attendant un véritable réexamen des dépenses 
On avait tant dit que le jour du budget allait marquer le dur retour sur terre du 
gouvernement fédéral que plusieurs Canadiens ont dû être surpris que ses projections 
de déficits ne soient pas plus élevées. Ce rebondissement inattendu est le résultat d’un 
ensemble de facteurs dont un grand réexamen des dépenses ne fait pas partie, 
malheureusement. 
https://www.ledevoir.com/economie/811059/attendant-veritable-reexamen-depenses  

Un déficit limité, malgré des milliards en nouvelles dépenses 
Malgré de nouvelles dépenses totalisant 53 milliards sur les cinq prochaines années, la 
ministre des Finances, Chrystia Freeland, parvient à limiter l’ampleur des déficits, que 
certains anticipaient être bien plus importants. Sa stratégie ? Faire payer les plus riches. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/811030/budget-canada-2024-deficit-
limite-milliards-depenses  
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Le whip en chef du gouvernement quitte la CAQ 
Le whip en chef du gouvernement, Éric Lefebvre, a annoncé mardi son départ de 
la Coalition avenir Québec (CAQ) en prévision de sa candidature pour le Parti 
conservateur du Canada aux prochaines élections fédérales. 
https://www.ledevoir.com/politique/811057/whip-chef-gouvernement-quitte-caq  

Le ministre Girard reste sur sa faim à propos d’un budget fédéral « dépensier » 
(Québec) Le ministre québécois des Finances, Eric Girard, est resté sur sa faim à propos 
du budget fédéral déposé mardi, qu’il juge dépensier, mais trop peu généreux pour le 
Québec sur plusieurs plans. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-17/le-ministre-girard-reste-sur-
sa-faim-a-propos-d-un-budget-federal-depensier.php  

Démission d’Éric Lefebvre Des caquistes « secoués », d’autres départs redoutés 
(Québec) Des députés caquistes sont « surpris » et secoués » par la décision de leur 
collègue et whip Éric Lefebvre de « quitter le bateau » pour porter les couleurs du Parti 
conservateur du Canada. D’autres départs sont redoutés, alors que le ministre des 
Finances Eric Girard n’a pas fermé la porte à devenir candidat pour Pierre Poilièvre. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-17/demission-d-eric-
lefebvre/des-caquistes-secoues-d-autres-departs-redoutes.php  

Poilievre s’oppose à ce que « les ultrariches » paient « leur juste part », dit 
Trudeau 
(Ottawa) Les conservateurs de Pierre Poilievre s’opposent à ce que « les ultrariches » 
paient leur « juste part », a déclaré le premier ministre Justin Trudeau au lendemain du 
dévoilement d’un budget qui augmentera l’impôt sur le gain en capital pour une infime 
proportion de la population. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-17/poilievre-s-oppose-a-ce-
que-les-ultrariches-paient-leur-juste-part-dit-trudeau.php  

Poilievre s’oppose à ce que « les ultrariches » paient leur juste part, dit Trudeau 
Les conservateurs de Pierre Poilievre s'opposent à ce que « les ultrariches » paient leur 
« juste part », a accusé le premier ministre Justin Trudeau au lendemain du dévoilement 
d'un budget qui augmentera l'impôt sur le gain en capital pour une infime proportion 
de la population. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065880/poilievre-ultrariches-trudeau-budget-
freeland  
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Abolition de 5000 postes de fonctionnaires : aucun ministère exclu, dit la ministre 
Anand 
La présidente du Conseil du Trésor, Anita Anand, a fait savoir mercredi qu'aucun 
ministère ou agence gouvernementale n'allait être exclu d'emblée du processus de 
suppression de 5000 postes de fonctionnaires. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2065813/budget-federal-coupe-fonctionnaires-
ministere  

Une conseillère est «à boute» de l’ambiance à l’hôtel de ville 
La conseillère municipale Christelle Lefèvre a lancé mardi de sévères critiques à l’endroit 
de la mairesse Évelyne Beaudin sur ses réseaux sociaux. Une semaine après une séance 
du conseil qu’elle qualifie de «houleuse» et au lendemain de l’annonce que Danielle 
Berthold perdait la présidence du conseil, Mme Lefèvre s’est vidé le cœur dans un 
message senti. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/17/une-
conseillere-est-a-boute-de-lambiance-a-lhotel-de-ville-
OSMUZDYAFNFZFPR32DSDMBXZOE/  

Le gouvernement ne prépare pas de référendum sur l’immigration 
(Québec) Bien que le gouvernement québécois ne ferme pas la porte à tenir un 
référendum sectoriel sur l’immigration, la ministre Christine Fréchette a admis 
qu’aucune préparation n’a été entreprise en vue de tenir une éventuelle consultation 
populaire. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-17/le-gouvernement-ne-
prepare-pas-de-referendum-sur-l-immigration.php  

Perquisition chez l’un des associés de GC Strategies 
(Ottawa) Le domicile de Kristian Firth, l’un des deux associés de GC Strategies, a fait 
l’objet d’une perquisition de la Gendarmerie royale du Canada (GRC) la veille de son 
témoignage à la barre de la Chambre des communes. L’entreprise fait les manchettes 
depuis plusieurs mois en raison de son rôle dans le scandale ArriveCAN. M. Firth a été 
convoqué en chambre mercredi afin de répondre aux questions des élus pour la 
quatrième fois. Un moment historique puisque cette rare procédure n’avait pas été 
utilisée depuis 1913. 
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-04-17/entreprise-liee-a-
arrivecan/perquisition-chez-l-un-des-associes-de-gc-strategies.php  

Legault n’a pas dit son dernier mot en politique 
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Le premier ministre québécois, François Legault, a déclaré mercredi qu’il comptait 
rester en poste jusqu’en 2026 et qu’il pourrait appuyer formellement un parti politique 
fédéral lors des prochaines élections canadiennes, prévues en 2025. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811136/legault-pas-dit-dernier-mot-
politique  

Un ex-employé du Parti conservateur du Québec porte plainte à la CNESST 
Le Parti conservateur du Québec (PCQ) est ciblé par une plainte à la Commission des 
normes, de l’équité, de la santé et de la sécurité du travail (CNESST). L’ex-employé à 
l’origine du recours accuse le parti de congédiement déguisé et d’avoir omis de lui 
envoyer des documents obligatoires. 
https://www.ledevoir.com/societe/811091/ex-employe-porte-plainte-contre-parti-
conservateur-quebec  

Mario Laframboise est le nouveau whip de la CAQ 
Le premier ministre François Legault n’a pas voulu faire durer le suspense : 24 heures 
après le départ d’Éric Lefebvre du caucus de la Coalition avenir Québec (CAQ), il a 
annoncé que le député de Blainville, Mario Laframboise, le remplacera comme whip du 
gouvernement. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811160/mario-laframboise-est-nouveau-
whip-caq  
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